

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
DECANO DE LA PRENSA DE TENERIFE

CARIFA DE ANUNCIOS

(PAGO ADELANTADO)

Anuncios en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 10; en la tercera 5; y en cuarta, 3.—Comunicados, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—Esquelas mortuoria a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.
Importantes rebajas para anuncios preferentes.

Teléfono núm. 417

ADMINISTRADOR,

Manuel F. García Cruz

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Península, un mes 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre 6'00 —

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 80

TALLERES:
IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR,

Santiago García Cruz

Los presupuestos de la Nación

Los presupuestos de la Nación que se acaban de aprobar contienen las siguientes partidas:

Los gastos

La cuantía de los gastos presupuestados se eleva a 2.403 millones 730.313 pesetas, distribuidos del siguiente modo:

- Casa Real, 9.317.083
- Parlamento, 6.646.000.
- Deuda y cargas de Justicia, 535.047.637.
- Ciases pasivas, 87.700.000.
- Estas obligaciones generales suman peseta 638.810.720.
- Presidencia 1.53.000.
- Estado, 2.840.501.
- Gracia y Justicia, 56.533.509.
- Guerra, 434.522.936.
- Marina, 119.900.672.
- Gobernación, 214.431.888.
- Instrucción, 152.547.837.
- Fomento, 331.549.428.
- Abastecimientos, 1.953.978.
- Hacienda, 34.903.515.
- Contribuciones, 185.146.886.
- Posesiones del Goito de Guinea, 2.387.238.
- Matruecos, 168.963.296.
- Las obligaciones de los departamentos ministeriales ascienden a 1.764.919.593.

Los ingresos

Se cifran en 1.842.726.572 pesetas, calculados del modo siguiente:

- Sección primera: Contribuciones directas, 712.110.068 pesetas.
- Sección segunda: Contribuciones indirectas, pesetas 654 millones, 230.000.
- Sección tercera: Monopolios y servicios explotados por la Administración, 402.170.000.
- Sección cuarta: Propiedades y derechos del Estado: Rentas, 23.008.004; Ventas, 562.500; 2.570.504.
- Sección quinta: Recursos del Tesoro, pesetas 50.610.000.

Diferencias

Como se recordará el proyecto del ministro de Hacienda presentado a las Cortes el 13 de Noviembre último fijaba los gastos en 2.373 millones de pesetas, y los ingresos en 1.952.

La intervención parlamentaria ha elevado los primeros en 30 millones, y ha rebajado los segundos en 120. Con ello el "déficit" inicial del presupuesto creció en 150 millones de pesetas.

Notas militares

Bajo el título *Los sueldos a los militares*, leemos en un periódico madrileño, correspondiente al día 3 del actual, las siguientes enigmáticas líneas:

"A consecuencia del disgusto producido por desaciertos en asuntos de Guerra, sobre todo en lo referente a los aumentos de sueldo a la oficialidad, se leyó anoche, en determinado Centro, un documento que un personaje del ministerio correspondiente hizo llegar a aquel Círculo. Como la lectura aumentase el disgusto, por estimar muchos militares que el procedimiento que piensa emplearse para la elevación no es el más adecuado, dando así la oficialidad una nueva prueba de abnegación y de patriotismo; se nos dice que la misma personalidad a que antes nos referimos, ha dictado otro documento, que ha sido leído hoy en los cuarteles, recomendando calma.

Como se ve, en los asuntos a que nos referimos se camina de desacierto en desacierto."

El día 14 del actual, de 3 a 6 de la tarde, serán satisfechos los haberes del mes de Abril último, al personal de generales, jefes y oficiales que los cobran por las nóminas a cargo del oficial 2.º de O. M. don Juan María González.

Recibos de alquiler.—Se venden en la imprenta de este diario, San

Primer concierto Pura Lago - Juan Manén

De gran acontecimiento para el público de Santa Cruz, se puede calificar el concierto de anoche; muchos años hace que no disfrutábamos aquí, una fiesta de arte musical de esta altura, y nunca habíamos tenido ocasión de oír un violinista tan completo como Manén.

En efecto, la fama de que viene rodeado, es justísima; el violín en sus manos tiene una sonoridad que por su calidad y cantidad es inmejorable; el dominio sobre el instrumento es perfecto y matiza con una expresión encantadora.

Muy bien Pura Lago como pianista, sobre todo en el Concierto de Mozart, que dijo con admirable justeza.

Respecto al programa, ni es este sitio ni ocasión para hacer un estudio serio de él, sobre todo tratándose de obras tan conocidas (aunque no de nuestro público); sin embargo, no dejaremos pasar la ocasión sin decir dos palabras de cada obra, que le sirvan al público más de recordatorio que de otra cosa.

El concierto en "re" de Mozart, no es más que un triunfo de virtuosismo; lleno, eso sí, de fantasía y de alegría ligera y desbordante, sobre todo el "Rondó" final, que es una maravilla en esa música de Mozart llena de gracia-toda clásica. Esta obra fué compuesta a fines del año 1775, cuando todavía Mozart no había cumplido los 20 años.

El "Adagio", "Fuga" y "Presto" de Bach, son tres tiempos de la 1.ª sonata para violín solo de las seis que Bach escribió; de esta obra, sería inútil decir nada, pues las seis sonatas son un monumento artístico, que escapa su grandeza a la imaginación que pretenda analizarlas; lástima grande que el público por su falta de preparación en esta clase de música, no haya podido darse cuenta de la grandiosidad de esta obra y de lo bien que la interpretó Manén y lástima también, que por 20 compases que tiene "La Siciliana" (que es el tiempo que no ha tocado) no hayamos podido oír la sonata completa, como hubiera sido nuestro deseo, perdiendo así parte del interés que la obra tiene.

La romanza en "fa" de Beethoven (compuesta en 1802), es una página de una belleza extraordinaria, que deja en nuestro espíritu la sensación de las cosas completas, definitivamente acabadas, y aquí haría falta volcar todos los adjetivos del Diccionario para poder dar una ligera idea de la labor de Manén en esta obra. ¡Qué cosa más admirable!; se puede poner la palabra insuperable en toda su amplia aficción.

El "Ballet" de Guck-Manén, sacado del 2.º acto de la ópera "Orfeo", al elogiarlo no se puede hacerlo, solo a Guck; hay, que decir que el arreglo para piano y violín hecho por Manén, es admirable, pues sin perder nada de su primitiva sencillez, ha quedado más rico en armonía.

Después de la segunda parte y fuera de programa, tocó el Nocturno n.º 2 de Chopin y al terminar el concierto la Jota de Sarasate, ese engendro musical que estábamos tan deseosos de no volver a oír.

De las demás obras del programa, más vale no hablar; son cosas escritas para que el violinista se luzca y demuestre al público, no inteligente, lo mucho que toca, nosotros (por qué no confesario), preferiríamos su desaparición.

Elegaco

El concierto de mañana

Con arreglo al siguiente programa se celebrará mañana en nuestro Teatro Municipal, el segundo Concierto Pura Lago-Juan Manén.

PRIMERA PARTE

- Concierto en Si menor.—Saint-Saens.
- a) Allegro non troppo.
- b) Andantino quasi allegretto.
- c) Allegro non troppo.

SEGUNDA PARTE

- Preludio y fuga de órgano.—J. S. Bach.
- Arabesco.—C. Debussy.
- Jardines bajo la lluvia.—Idem.
- Por la señorita Pura Lago.

TERCERA PARTE

- Ans.—R. H.
- Le Coucou.—Diáquin-Manén.
- Berceuse.—Chopin-Manén.
- Zapateado.—Sarasate.

BANARINA ELBA

ES EL MEJOR DESAYUNO

Compite en calidad y economía con todos sus similares

De venta en Comestibles, Droguerías y Farmacias. | Pídense en Hoteles, Cafés, Restaurants, etc., etc. Lata para 30 desayunos, 2'50 Ptas. Taza 0'50 pesetas

DEL CERCADO AJENO

Las libertades castellanas

Me parece plausible la feliz iniciativa del Ayuntamiento de Santander. Trata éste de que se celebre solemnemente la muerte de los Comeneros de Castilla. Anticipándose a esa solemnidad, ha colocado, en el salón de sesiones, una lápida conmemorativa con los nombres de Padilla, Bravo y Maldonado, decapitados el 24 de Abril de 1521, después de la derrota de Villalar, en donde no sólo fueron vencidos los Comeneros de Castilla, sino donde fueron enterradas definitivamente las libertades públicas en España.

¿Qué hará Castilla? No hay duda de que todas las provincias castellanas, corruelas por el más odioso de los caciquismos—ya no son los reyes, como antaño, los que las han sometido sin contemplaciones, sino los caciques rurales, el ser más repugnante de nuestra fauna política—, se apresurarán a figurar en esa especie de cabalgata histórica que ha de conmemorar las glorias imperecederas de los infortunados héroes de Villalar. Será un desfile de figurones, de los cuales está muy lejana la vieja, rancia y solariega estirpe de los Padillas, Bravos y Maldonados.

¿Qué ha hecho Castilla para reconquistar la antigua prez de las libertades castellanas? Nada, absolutamente nada. Ha dejado perder sus tradiciones, y como los místicos que ha dado la patria tierra de la llanura central, ha pensado más en la muerte que en la vida. Se ha agarrado al espíritu-del centralismo monárquico, sin pensar que éste acababa para siempre con el recio espíritu de las libertades locales que en un tiempo fueron alma de Castilla y nervio vital de toda España.

Los comeneros de Castilla representan el último aliento de las libertades públicas en España. Con la desaparición de ellos surge prepotente la monarquía absoluta con todos sus desahucios y malandanzas.

En las luchas tenaces entre la realeza y la nobleza levantisca, los reyes buscan el amparo del pueblo para vencer al enemigo común. Entonces, la plebe, más tarde tan despreciada por de las monarquías incipientes, todavía en larga disputa con el feudalismo poderoso y guerrero. Toda fuente de soberanía y de fuerza venía entonces del estado llano. El Poder radicaba abajo, en la masa amorfa de pecheros y de villanos. Con ese auxilio, con esa ayuda de las muchedumbres populares en armas los reyes padieron mantener sobre las sienes las coronas tambaleantes, tener a raya a los nobles rebeldes, disputando a la realeza privilegios y dominio y a la postre reducidos a obediencia y vasallaje. Pero bien pronto se cambiaron las tornas. La realeza y la nobleza se pusieron de acuerdo para acabar con la soberanía del pueblo. Ceso estrepento, ciertamente, de ingratitud; pero representa toda una psicología y toda una historia.

La lucha, durante el curso de unos siglos, ha estado entablada entre los reyes y el pueblo. Los unos defendían sus prerrogativas de absolutismo intransigente; el otro aspiraba a reconquistar las libertades públicas en mal hora perdidas y a imponer con un amplio régimen de democracia la indiscutible soberanía popular. En otros países, donde esa misma lucha existía, se adelantaron a España en la obra de emancipación política. Inglaterra hizo la primera revolución y trajo el Poder de las muchedumbres representado en Cromwell. Francia llevó a cabo la segunda revolución ajusticiando la realeza y la nobleza, al ajusticiar el último de los Capetos.

Todo el siglo anterior se señala en España por ese resurgimiento del espíritu democrático ansioso de restablecer las libertades públicas. Pero, no es precisamente Castilla la que se destaca en primer término en las luchas constitucionales. La estirpe de los antiguos Comeneros parecía haberse extinguido, y extinguido para siempre. Alcolea, después de todo, es la obra de un catalán: Prim aquel caudillo, vencedor de muchas batallas, pero al mismo tiempo un revolucionario que se jugó tantas veces la vida en tantas conspiraciones y que siguió luchando hasta el triunfo en su destierro de Londres.

Del pasado vuelven algunos nombres de figuras representativas y de héroes gloriosos, como ejemplaridad de conducta a las generaciones nuevas.

Cataluña recuerda al conseller Casanov; Aragón evoca la memoria de Lanuza, el último Justicia. Bien hace Castilla en recordar las andanzas y el trágico fin de Padilla, Bravo y Maldonado, los últimos Comeneros.

Pero, no basta recordarlos y enaltecerlos. Es preciso hacerlos resucitar y que comparezcan con la arrogancia del Cid Campeador en la Jura de Santa Gadea.

Antel Guerra.

La lotería de Navidad

El Estado no quiere ser menos que los particulares a los que el Gobierno otorga el privilegio de explotar el vicío en timbas y turguros.

Ya ha lanzado un programa de la gran timbirimba de Navidad y aunque hace días publicamos un avance, que hemos que nuestros lectores conozcan hoy detalles de la jugada de Lotería a que cariñosamente los invita el Estado protector.

El citado sorteo de Navidad será cosa nunca vista.

Se duplica el precio de los billetes pasando de 1.000 pesetas billete, a 2.000; y los premios experimentan el mismo aumento conforme a esta escala: primero, 12 millones; segundo, seis millones; tercero, tres millones; cuarto, dos millones y quinientos mil. A éstos siguen hasta 20 premios grandes más, desde 500.000 pesetas hasta 50.000. Los premios pequeños, en número de 1.583, son de 10.000 pesetas.

Habrán 99 aproximaciones de 10.000 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtengan cada uno de los cinco primeros

premios; dos idem de 40.000 pesetas, para los números anterior y posterior al del premio de 12 millones; dos de 30.000 para los del premio de seis millones; dos de 24.000 para los del premio de tres millones; dos de 22.000 para los del premio de dos millones, y dos de 20.000 para los del premio de un millón.

También habrá 3.999 reintegros de 2.000 pesetas para los 3.999 números cuya terminación sea igual a las del que obtenga el premio mayor, y 99 de 2.000 pesetas para los 99 del mismo millar e igual terminación que los del billete que obtenga el premio segundo.

El sorteo consistirá de 40.000 billetes a 2.000 pesetas cada uno, divididos en veintigües a cien pesetas.

Como podrá apreciarse fácilmente haciendo una suma, el Tesoro recaudará 80 millones de pesetas, y los premios en total ascenderán a unos cincuenta millones.

Es decir, que en ese solo sorteo, el Estado se lleva de los ciudadanos 30 millones de pesetas de ganancia líquida.

Francisco Morillo

Manzanilla "Paquita" y "Dos Palmas" Amontillado "Curro" y Montilla Superior

Agente para Canarias:

Clavijo y Toledo.

POR HIGIENE

Varias veces nos hemos lamentado del estado de suciedad repulsivo por todos conceptos, en que se halla la escollera del muelle dique Sur, sin que hasta la fecha se haya hecho nada para dar fin a aquel estado de cosas. El lugar mencionado ha sido convertido en retrete. A la vista de las numerosísimas personas que pasean por el malecón se realizan toda suerte de evacuaciones. Esto, unido a la pestilencia que se despidió de allí, hace completamente imposible el tránsito.

Hemos indicado también la conveniencia de que la Junta de Obras del Puerto ordene a su personal de limpieza la diaria higienización de la escollera, ya que no ha colocado los reglamentarios kioscos de necesidades en el muelle. Aunque esta operación no es costosa, pues mangueras y agua tiene a su disposición en abundancia, no se ejecuta, para vergüenza de todos.

El concejal señor Ruiz Frías ha presentado una moción, que se discutirá en la sesión de esta tarde, en la que se pide se solicite de la Junta de Obras la construcción de varios evacuatorios, para terminar con aquel bochorno.

Veremos si tiene más suerte que nosotros.

Cartas, telegramas y telefonemas

Con arreglo a la ley modificando algunos impuestos, entre ellos el de Timbre, los tipos de franqueo de la correspondencia postal se han recargado en cinco céntimos de peseta en cada clase, elevándose por tanto, de 10, a 15 céntimos; de 15, a 20, y así sucesivamente; del mismo modo se elevará 25 a 30 céntimos el derecho de certificado.

Los receptores, de cartas o tarjetas postales en listas de Correos estarán obligados a fijar en cada una un timbre de cinco céntimos que inutilizará el funcionario encargado de la entrega.

Por todo telegrama, además del precio establecido, se abonará 10 céntimos de pesetas; las conferencias telefónicas tendrá un recargo de 25 céntimos en timbres, y los abonos, de 750 pesetas mensuales.

Todo telefonema tendrá una sobretasa de 10 céntimos, y en las conferencias generales y de servicio provincial y los abonos, se aumentará la tarifa en un 5 por 100.

La circulación de periódicos con destino a la península, Baleares, Canarias y posesiones del norte de África, solo tendrá lugar con timbre adherido a sus fajas o a la envoltura de los paquetes que los contengan, a razón de 10 céntimo por cada 140 gramos o fracción menor.

Excepcionalmente los remitidos por particulares o en el interior de las poblaciones en que el franqueo mínimo será de cinco céntimos, aunque el peso no exceda de 700 gramos.

La circulación de los impresos y papeles de negocios con el mismo destino estará sujeta, al timbre de franqueo de dos céntimos por cada 80 gramos o fracción de este peso; exceptuándose las tarjetas de visita que no tengan carácter de cartas, las cuales llevarán como mínimo el timbre de 10 céntimos.

Se considerarán comprendidos en este concepto, no sólo las tarjetas propiamente llamadas de visita, sino las demás clases de tarjetas o impresos que circulen, ya sueltos, ya en sobres abiertos, y que se destinen a los mismos fines de saludos, felicitación, ofrecimientos de casa, notificación de enlace y demás análogos.

Las muestras y medicamentos tributarán por franqueo a razón de cinco céntimos por cada 20 gramos o fracción.

Estos tres últimos recargos son aplicables al franqueo en el interior de las poblaciones, excepto la que se refiere a los impresos y papeles de negocios, en los que el franqueo será de cinco céntimos.

Para las "posesiones del Golfo de Guinea se fija el franqueo en un céntimo de peseta por cada 70 gramos o fracción para los periódicos; cinco céntimos por cada 50 o fracción para los impresos en general y 20 céntimos por cada 20 gramos para los muestras y medicamentos.

Para los sobres con valores en metálico o con valores declarados y los objetos asegurados, continúa el franqueo vigente.

El franqueo de los paquetes postales se elevará según los casos de una a 1,30 pesetas y de 0,50 a 0,65.

El ministro de Hacienda podrá concertar con las Empresas periodísticas que lo soliciten el pago del franqueo mediante un alzado anual o mensual, en estos conciertos podrá deducirse del importe probable hasta un 50 por ciento.

De Cuba

Los españoles expulsados

En el periódico "La Chambelona", órgano del partido liberal de Cuba, leemos:

"Los diversos conflictos de orden social que se han venido originando en esta República de poco tiempo a esta parte, dieron lugar a que el Gobierno adoptase medidas energéticas para conservar la paz pública. Ciertamente que esos conflictos, en muchas ocasiones, no fueron sino meros pretextos para ejercer venganzas e injusticias algunas veces con tendencias políticas; otras por personalismos, llevados a su máximo grado. Por todas estas causas fueron muchos los obreros extranjeros expulsados del territorio nacional, cuyos hogares, deshechos, aún aguardan el regreso de los ausentes, jamás olvidados.

Por gestiones de elementos obreros caracterizados se ha conseguido del presidente de la República un indulto para muchos de esos expulsados, en su mayor parte españoles, uildados de Ac a 23.

COÑAC TERRY

Regala tres magníficos autos "OVERLAND"

Exigid un cupón por cada copa y 22 por cada botella. Este exquisito Coñac que es el preferido por el público de buen gusto, se vende en los principales establecimientos de Santa Cruz de Tenerife.

Agente: Domingo de la Rosa y Rodríguez.

EL INTERNACIONAL

Gran almacén de comestibles

Dentro de unos días quedará abierto en los bajos del Club Inglés un magnífico establecimiento de ultramarinos, montado al estilo de Inglaterra, donde encontrará el público en general un variado surtido en **comestibles de todas clases**, lo mismo que un completo de **enlatados** de las principales fábricas de conservas inglesas y vinos y licores, tanto nacionales como extranjeros.

PRECIOS MODICOS.—VISITE USTED "EL INTERNACIONAL"

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, NÚMERO 6 (BAJOS DEL CLUB INGLÉS).

Tejidos de lana ingleses

Se acaba de recibir un extenso surtido en el establecimiento de Antonio Acea, Puerta Sansón, 22.

minada la traducción de "Los Pirineos" que se representará en esta capital. Además está dando los últimos toques a un libro en el que se contiene una extensa biografía del eminente autor catalán y en el que se hace un completo estudio del autor de "La Celestina"; en sus múltiples aspectos de historiador, crítico musical, compositor y polígrafo. El libro del doctor Reiff será traducido al castellano tan pronto como sea editado.

Se ha estrenado con un éxito grandioso en Nueva York la hermosa obra de Benavente "La Malquerida". La fecha del estreno, en el Columbia Theatre, fue el 9 de Enero, y hasta el 27 de Marzo se hicieron 105 representaciones seguidas de dicha obra, debiendo advertir que continuaba proporcionando llenos y, por consiguiente, representándose a diario.

La compañía de la eminente trágica americana Nance O'Neil, que la estrenó, ha representado, con éxito grande también, las siguientes obras de nuestro primer dramaturgo: "Los intereses creados", "No fumadores" y "El marido de su vida".

Se propone Nance de O'Neil realizar una "tournee" por varios de los Estados del Norte de América, llevando como base de su actuación las obras de Benavente, y en Septiembre reaparecerá en Nueva York, reestrenando "La noche del sábado". Como dato curioso, diremos que las cien representaciones de "La Malquerida", han producido a Benavente 1.500 dolares.

Vida marítima

El "San Mateo"
Ayer por la mañana fundó en nuestro puerto el vapor noruego "San Mateo" que procedía de Londres y Las Palmas. No trajo mercancías y dejó 5 pasajeros.

El "La Palma"
Ayer por la mañana, trayendo 44 pasajeros y mercancías, llegó de Santa Cruz de la Palma y escalas el vapor español "La Palma". Atracó al muelle dique Sur.

El "Goorkha"
De Hamburgo, Amberes y Londres entró esta mañana el vapor inglés "Goorkha" que dejó un pasajero y 60 toneladas de mercancías.

El "Du Chayla"
Esta mañana fundó en este puerto el crucero francés "Du Chayla", que que procede de Dakar y Port Etienne.

Tiene este buque 4.000 toneladas, lo tripulan 380 hombres y lo manda M. Chauviu.

El "Du Chayla" saludó a la plaza, contestándole el fuerte de Almeida. El comandante del buque de guerra francés ha visitado a las autoridades de esta plaza.

De paso
El hermoso vapor francés "Samarra", de la Cie. Sud Atlantique, cuya llegada a nuestro puerto estaba anunciada para esta mañana, continuó su viaje al Norte, a pesar de tenerse preparado el carbón que habla pedido.

Pescado
Han llegado los veleros "Péñola Rodríguez", "3 de Agosto", "Evarista" y "Soileza" trayendo pescado.

Frutos
Con cargamento de frutos del país

EL TABACO DE TENERIFE

Progresos industriales

Por afición, por lo que en extremo me agrada, he mirado siempre con mucho cariño cuanto con el progreso de la industria del tabaco en nuestro país, ha tenido o tiene relación; y por eso, cada vez que he notado alguna nueva inventiva de fabricantes que tratan de descolgar, apartándose de la rutina que tanto estaciona a los negocios industriales, he sentido en mí el deseo de influir, para que no cesara en sus propósitos y siguiera adelante.

Apartado hace ya bastante tiempo de la manía de emborronar cuartillas, hoy, pluma en ristre, doy estas plamaditas por que fui gratamente impresionado al ver, en una reciente visita que hice a Las Palmas de Gran Canaria, un nuevo progreso en la industria del tabaco en mi querida Santa Cruz.

He de referirme a la fabricación "Estilo Habana" de la fábrica la "Belleza", cuyo propietario, a quien no tengo el gusto de conocer, pero que, por el éxito alcanzado le animo a seguir su empeño, es don Roberto C. Frago.

No conocí los tabacos de esta fabricación en Tenerife y habiéndolos oído elogiar en Las Palmas, los solicité, viendo por ellos confirmada mi creencia de que, en nuestras islas, pueden elaborarse tabacos muy buenos, proporcionando a los fumadores la ventaja de consumir un buen producto, sin necesidad de gastar el enorme precio que hoy tienen los puros elaborados en La Habana.

Recomiendo, pues a los "amateurs" del buen tabaco, probar los "Estilo Habana" que fabrica La Belleza de Santa Cruz de Tenerife.

Oscar de Alzán

Del Extranjero

Contra la confederación del trabajo

Comunican de París que el Gobierno de la República se ha pronunciado contra la confederación general del trabajo.

En breve se publicará un decreto del Presidente, ordenando la disolución de dicha entidad.

Un registro

También dice el despacho que la policía, cumpliendo órdenes reservadas, llevó a cabo un registro en el domicilio de la confederación, apoderándose de gran número de proclamas y folletos revolucionarios.

Conferencia de comercio

Otras noticias del mismo origen dicen que en la capital de la República francesa trabajase en la organización de una próxima conferencia internacional de comercio, para discutir los grandes problemas económicos.

La conferencia se celebrará bajo el patronato del Presidente de la República.

En Méjico

Los revolucionarios triunfan

Un despacho telegráfico de Washington dice que los revolucionarios mejicanos capturaron al Presidente de la República general Carranza.

También aprehendieron al general Mardana y al yerno de Carranza, general Obregón.

Estos dos últimos han sido pasados por las armas.

Más de la revolución

Otro despacho del mismo origen, dice que los revolucionarios mejicanos se han apoderado de Tampico y Puebla.

Adhesiones

Varios estados de la federación mejicana se han adherido a la revolución triunfante.

En Chile

El precio de los periódicos

En Santiago de Chile se han puesto de acuerdo las empresas periodísticas y han aumentado a 20 centavos, el precio de los periódicos todos.

En Nueva York

Boda de un millonario

En Nueva York se ha efectuado la boda del millonario Mr. Cemeitig Vauderbit con la señora Rachel Littleton.

A la ceremonia asistieron más de cinco mil invitados, entre ellos setecientos militares, compañeros de armas del millonario.

Se le calcula en un millón de dólares el valor de los regalos de boda recibidos por los novios.

Entre los regalos figura una cadena de diamantes de un valor de trescientos mil dolares, ofrecida por un pariente de la novia.

MESA.

Estilo Habana

Excelente fabricación de **TABACO**

Pruebe usted las **BREVAS DE BANQUETE** que se venden en la Lazoquería de Angel Carrillo y Frago, Plaza de la Constitución.

NOTICIAS

Trapiche.—En Santa Cruz de la Palma ha establecido D. Juan Fernández de la Cruz un trapiche para la molinera de caña de azúcar.

Protectorado.—Publica "El Sur" una información del periodista Corpus Vargas, en la que se asegura que en la Conferencia que se está celebrando en San Remo, al tratarse del

Doña Bárbara Palenzuela Guadalupe

Falleció el 26 de Abril de 1920

Su viudo D. Manuel F. García Cruz, sus hijos José, Manuela, Santiago y Dácil, su hermano, hermanos políticos y demás familiares;

Ruegan a sus amistades se sirvan asistir a la Misa de Requiem que, en sufragio del alma de la finada, se verificará el viernes 14 del actual, a las 8 de la mañana, en la Iglesia del Pilar, ante el altar de la Virgen del Carmen; por cuyo favor les vivirán profundamente agradecidos.

Santa Cruz de Tenerife, 12 de Mayo de 1920.

Ya son dos los decretos firmados indultando a los hermanos Valdés y Rafael García.

Se espera, pues, que en breve caabe de firmar el jefe del Estado los decretos autorizando el regreso a Cuba de los referidos elementos obreros expulsados del país.

Las edificaciones

En el mensaje dirigido por el alcalde de Habana a la Cámara Municipal al abrirse la nueva legislatura, se dice que en el término municipal en un período de nueve meses se han fabricado 649 de nueva planta sin que pueda estimarse que un número tan considerable de edificios haya contribuido en lo más mínimo, a aliviar la crisis de la vivienda, porque las tres cuartas partes de esas nuevas construcciones son residencias particulares de subidos precios, naves para almacenes, garajes y edificios análogos industriales y de comercio, ocurriendo otro tanto con las reedificaciones.

Andanzas de españoles

En el hospital "Calixto García" falleció una mujer que había ingresado momentos antes.

Según declaraciones del doctor Vilut, aquel día ingresó en dicho hospital una mujer acompañada de su esposo, la que presentaba los síntomas de la infección tética, y que dijo nombrarse Secundina Fernández, natural de España, de 34 años y vecina de San Rafael 131, domicilio también de su esposo Ramón Fernández.

Fernández declaró que su esposa había tenido un abortó a los cinco días y que al presentársele estos síntomas de gravedad, le aconsejaron que la llevara al hospital. No diciendo que había asistido a su señora, ni cómo se había producido el aborto.

El doctor Vilut hizo constar en el acta levantada por la policía, que a consecuencia del aborto se había producido la infección, y de ésta la muerte.

Más tarde, al investigar si el Fernández efectivamente vivía en el domicilio antes dicho, se comprobó lo contrario, habiendo desaparecido dicho individuo, dando esto que sospechar.

Carnet de sociedad

Encuétrase enferma la distinguida señora doña Emelina Robayna.

—Ha dado a luz un niño la señora esposa de nuestro buen amigo y correligionario, don Federico F. Trajillo.

—Para la Península se embarcará mañana, nuestro amigo personal, don Martín Rodríguez y Díaz Llanos, consejero de este Cabildo Insular.

—En el próximo mes de Junio, contraerá matrimonio con la bella señorita, Olimpia Cabrera Felipe, el joven catedrático de la Escuela de Comercio, don José María Segovia.

—Mañana se embarcará para la Península, en unión de su bella hija Mary, la respetable señora doña Zolla Pérez, viuda de Gil.

—También marchará mañana para Madrid, donde fijará su residencia, el joven médico, don José Zappino, acompañado de su familia.

—De Santa Cruz de la Palma ha regresado a esta capital, el médico de Sanidad Militar, don Julián Rodríguez Ballester.

—Ha llegado a esta capital el jefe de la casa Rodríguez, Berg y C.ª, en Las Palmas, en unión de su señora esposa, Mr. Berg.

—De paso para la Península es esperado esta tarde de Las Palmas, el

general de división, don Diego Figueroa, que durante muchos años fué Gobernador militar de esta plaza.

—Para Las Palmas se ha embarcado, en unión de su señora esposa, don Mr. Clemente D'Anthine, Director de la fábrica de electricidad de aquella ciudad.

—Las colonias sueca y noruega de esta capital, darán esta noche en el hotel Quisisana, un banquete al eminente violinista Juan Manén, que últimamente realizó una brillante campaña artística por Escandinava.

—Se encuentra enfermo un pequeño niño, hijo de nuestro estimado amigo y correligionario, don Alejandro Padrón.

—En Santa Cruz de la Palma ha fallecido el respetable señor don Antonio Manuel Rodríguez Cabrera, víctima de largos padecimientos.

A sus familiares enviamos nuestro sentido pésame.

—Se encuentra casi restablecido de la enfermedad que durante algunos días le ha tenido en cama, nuestro querido amigo y correligionario, don José Montes-de-Oca y García.

Lo celebramos.
—Con objeto de despedirse de nosotros nos ha visitado hoy nuestro estimado amigo particular don José Abad, quien se embarcará mañana para la Península en el vapor "Victor Pacho", con objeto de tomar posesión de su nuevo destino en Zaragoza.

Aviso importante

Por R. O. de 1.ª del corriente Mayo publicada en la "Gaceta" del 2, llegada hoy a ésta, quedan sujetos desde el 15 del mes actual a nuevo gravamen de Timbre a su entrada en estas islas, todos los específicos, aguas minerales y productos naturales o industriales, extranjeros o nacionales que no lo hubieren devengado en la Península, destinados a la venta al por mayor y menor, siempre que se presenten encerrados o contenidos en cajas, paquetes, botellas, frascos o cualquier otra forma de envase y que se les distinga por medio de etiquetas, rótulos, inscripciones u otros procedimientos que den a conocer el producto o artículo de que se trata, diferenciándole de otros similares por el nombre comercial, la calidad, la procedencia, la marca, la designación de autor o productor o cualquier forma en general de diferenciación. El adeudo se realizará adhiriendo un timbre especial móvil de 10 céntimos por cada caja, paquete, botella, frasco o cualquier otra forma de envase, en sitio apropiado para que no puedan abrirse sin romper el timbre representativo del pago.

Lo que se previene al público para su conocimiento.
Santa Cruz de Tenerife, 11 de Mayo de 1920.—El Administrador de Puertos Francos.

DE ARTE

En la Opera Comica de París, se ha estrenado el drama lírico de maestro Lazzari, "Le Sauteur", cuya acción tiene lugar en Lituania.

La Prensa francesa muéstrase algo dividida respecto al criterio que le ha merecido la partitura citada.

El doctor Reiff, entusiasta traductor y propagador en Alemania de las obras musicales y literarias de Pedrell tiene casi ter-

SERVICIO TELEGRÁFICO

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid, 12—045

De la Península

La reforma tributaria

Se ha promulgado la Ley de reformas tributarias últimamente votada por las Cortes.

El Monumento a Pi y Margall

También promulgóse la Ley por la cual se conceden 50.000 pesetas al monumento que en Barcelona se ha de erigir al apóstol de la Federación española, don Francisco Pi y Margall.

La mancomunidad catalana

Se ha firmado un decreto de la Presidencia del Consejo de ministros, sometiendo a la mancomunidad catalana, a la fiscalización del Tribunal de Cuentas de la nación.

Dimisión

Ha presentado la dimisión de su cargo, el gobernador civil de la provincia de Valencia.

Este fondo, su dimisión en el hecho de no hallarse de acuerdo con el ministro de la Gobernación, señor Bergamín, respecto a la represión que se lleva a cabo en aquella provincia, con motivo de los últimos sucesos.

Una petición

Los partidarios de los procedimientos de la fuerza, piden que continúe en su puesto el gobernador civil.

La opinión de los mauristas

Los elementos que siguen las inspiraciones del señor Maura decláranse partidarios de que se haga la anhelada concentración de las derechas.

Dichos elementos sostienen que mientras esto no se consiga, cuantos gobiernos se constituyan tendrán el carácter de interinos.

Los ciervistas

De este mismo criterio participan el señor La Cierva y sus afines,

quienes han comenzado una decidida labor en pro de la unión.

Para tratar de ello ha conferenciado el señor La-Cierva con los señores Maura, Dato y Ortúño.

Huelgas solucionadas

Se ha solucionado la huelga que sostenían los obreros de las minas de Huelva.

También se ha solucionado la de los tejedores de Elche.

Abusos policíacos

En San Sebastián se han descubierto graves abusos policíacos, que han dado origen a la instrucción de una sumaria.

Como consecuencia inmediata de este descubrimiento, han sido trasladados el inspector jefe de policía de aquella ciudad, y tres de los agentes a sus órdenes.

En Almería

Accidente automovilista

Comunican de Almería, que en aquella población cayó por el puente de Palermos, un automóvil del servicio público, en el que viajaban varias personas.

Del accidente resultó un viajero muerto y catorce heridos.

El accidente ha impresionado dolorosamente al vecindario de Almería.

En Valencia

Protestas

Telegrafían de Valencia que la noticia de la dimisión del Gobernador civil de aquella provincia, ha causado tremenda impresión en el vecindario todo.

Las opiniones se han dividido, dando lugar con ello a frecuentes y acaloradas discusiones.

Háblase de que dimitirá el Ayuntamiento y la Diputación provincial.

Las izquierdas

También dice el despacho, que las izquierdas valencianas aplauden sin reservas la actitud adoptada por el ministro de la Gobernación, señor Bergamín.



CHEVROLET

El motor de construcción con válvula en la culata significa economía, eficiencia, acción directa. Por lo tanto el CHEVROLET está reconocido en cuanto al consumo, como el auto económico por excelencia.

Existencias permanentes de coches y surtido completo de piezas de repuesto.

Caulfield & Sons, Doctor Allart, 43. Santa Cruz de Tenerife.



Aceites lubricantes de alta calidad marca "WAKEFIELD"

Para máquinas de vapor, motores de gas, motores de petróleo, uso general y el renombrado **Castrol** especial para **automóviles y motores marinos.**

OBSEQUIOS A los consumidores de la muy afamada

HARINA LACTEADA "NESTLE"

La casa NESTLE & ANGLO-SWISS CONDENSED MILK & Co., de Gibraltar, productora de la

Harina lacteada "NESTLE"

el mejor alimento para los niños y personas de estómago débil, se complace en obsequiar a sus numerosos favorecedores con

Un Biberón Nestle

al que envíe 20 etiquetas de latas de HARINA LACTEADA NESTLE, las oficinas de Nestle & Anglo Swiss Condensed Milk & Co.

P. O. Box No. 86.

GIBRALTAR.

También recibirán nuestros favorecedores

Una Tetina y Válvula

contra el envío de 10 etiquetas de Harina Lacteada NESTLE.

La Harina Lacteada NESTLE, está de venta en todos los establecimientos de Ultramarinos, Droguerías y Farmacias.

protectorado de Armenia, se ha convenido en que se encargue de él una potencia neutral, y añade ser posible que esa potencia sea España.

Dragones o conejitos de jardín: Para macetas o en plena tierra. Flor conocida, pero la variedad que ofrecemos es de flores muy grandes y de lindísimos colores variados y combinados en una misma flor. Semilla fresca, Casa Varela, Méndez Núñez 36 Sta Cruz de Tenerife.

De gran interés: Para comprar cocinas de Gas, tubos de Goma, camisas y toda clase de artículos de alambado y calefacción, dirigirse a Luis de Puga, en la calle de Alfonso XIII, número 56, frente al Cabildo.

Serviente joven, con treinta pesetas de sueldo al mes. Darán razón, San Francisco 4, sastrería.

Gran variedad de juguetes, bombones selectos de chocolate, licores y anisete María Brizard, se han recibido en el Bazar Francés.

Un ladronzuelo que trataba de cometer un robo, fué acoche descubierta por un policía que llevaba una lámpara de bolsillo EVEREADY comprada a Honorio Arizena en Viera y Clavijo 7.

Sidra Champagne

marcas **Guirrio y Princesa de Asturias** Compañía de Nora S. A. ASURIAS.

Cajas de 12 y 24 botellas, acaba de recibirse una buena partida de tan renombradas marcas.

Representantes: **CLAVIJO Y TOLEDO** Imeldo Seris, 102 () - Teléfono 225

Se compra

como mejor en tubos de aguas. P. g. buen precio. A gel Q Garabote, Ca zida de la Noria, ú nero 1

El mes delicioso de las flores. Semillas de Flores selectas. **CASA VARELA.**

Aviso

En la imprenta de este diario se necesita un repartidor de periódicos.

GRAN SOMBRERERIA

DE DOMINGO PÉREZ GONZÁLEZ Alfonso XIII, 44. Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al por mayor. Único exclusivista en los sombreros BORSALINO. Últimas novedades en toda clase de gorras. Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variedad surtido en flexibles, hongos y chisteras. Casa de la provincia más importante en su ramo

Vinos finos de mesa, del país y de la Península.

Ventas por bocoyes y detall. San Pedro Alcántara, 6, casa José Luis Benítez.

Siliuto y Alonso

Fábrica de Hielo. Cámaras Frigoríficas. Cervezas Calle de Regla No. 2 -- Teléfono No. 93

Gran servicio permanente para suministrar a los vapores en el mismo momento que hagan sus peticiones todas las cantidades de hielo que necesiten.

Disponemos siempre de importante número de toneladas de hielo en depósitos frigoríficos

AVES CONGELADAS

Desde el pasado día 30 de Abril están ya a la venta **gallinas, patos, perdices; gallinas o tegas y faisanes** que procedentes de Londres se recibieron en el vapor "Garth Castle". Dirijirse al local de la fabrica Regla 2.

Aviso a los propietarios

Se desea una casa con capacidad suficiente para oficinas y vivienda. Para informes dirigirse a Compañía Arrendataria de Tabacos, Valentín Sanz, número 7, todos los días laborales de 9 a 11.

Hasta para empaquetado de plátanos - Existencias a precios módicos **Tomás de Armas Quintero (Apartado 30), Santa Cruz de Tenerife.**

Operarias, ganando se necesitan en la Fabrica de Alpargatas, Rambla de Pulido, 11.

Sacos vacíos se venden en grandes y pequeñas partidas. Los hay nuevos y usados. **Maximiliano Díaz Navarro. Alfonso XIII, 16.**

Ward Line New-York & Cuba Mail Steamship Company

Se avisa al Comercio que esta importante Linea ha inaugurado un servicio regular mensual entre **New-York e Islas Canarias**

admitiendo toda clase de cargas. Se ruega a los señores interesados que al hacer sus pedidos indiquen a los señores embarcadores la conveniencia de utilizar esta línea en la seguridad de que sus intereses quedarán bien servidos.

Para informes dirigirse a sus Agentes BAUTISTA & MARTINON, Oficinas San Francisco, núm. 21 Teléfono No. 188. Santa Cruz de Tenerife.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes Robays, La esquina a Gran Via (Barrio de los Hoteles) Médico-Director:

Dr. A. Felipe Real Médico de número del Hospital Civil.

Cirugía general. Enfermedades de matriz. Quistes del ovario. Cura radical de hernias, apendicitis, vías urinarias. Operaciones de los huesos, tumores, etc.

Esta clínica que posee un completo y moderno material quirúrgico para toda clase de operaciones, cuenta con el personal técnico necesario y servicio permanente de practicantes y enfermeras, admitiéndose en ella toda clase de enfermos no contagiosos.

Asistencia de partos. Análisis de jugos gástricos y orines. Inyecciones intravenosas de NEOSALVARSAN (606) francés y alemán Consultas todos los días de 2 a 4

Sardinias noruegas * Ottesen's *

Pidan en todos los principales establecimientos de comestibles, sardinias en aceite y tomates de 1/2 lata marca CISNE y arenques marca el PESCADOR, acreditadas en todo el mundo como la leche "La Pastora".

Representante para las Islas Canarias, Enrique Ferrer González. Tenerife.

Tacones DE GOMA

Está plenamente comprobado que los tacones de goma, además de darle doble duración al calzado, son muy favorables para la salud y los usa toda persona de buen gusto.

Gran surtido de todas clases y colores acaba de recibirse en casa de Antón Acosta, Alfonso XIII 42.

Se venden

acciones de las siguientes empresas de explotación de aguas: **Tahodio. Paso del Muerto. El Cantillo. Fuentes de Clavijo.** Ofertas a L. S. D., Apartado de Correos número 104

Comunidad de Embalses de Tahodio (Sociedad Civil)

Por acuerdo del Consejo de Administración, se procederá el miércoles próximo, día 12, a un reparto de agua, en la forma que determina el Reglamento aprobado por la Asamblea general.

Las peticiones se harán antes de las 7 de la tarde de dicho día, al que suscribe, Viera y Clavijo, número 13. Santa Cruz de Tenerife, 10 de Mayo de 1920.—El Administrador, S. G. Sanabria.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica DEL Doctor COSTA

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero confort, posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, RAYOS X, electricidad en todas sus formas, es atica, galvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica general y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía, actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto-contagiosas. HORAS DE CONSULTA: Todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde.—Consultas especiales, previo aviso, a la hora de ante mano señalada.

Inyecciones intravenosas Salvarsan, por un nuevo procedimiento. **Calle de Viera y Clavijo, 28**

QUINTANA & TORRES

Fábrica de abonos y primeras materias *Amoniaco, Nitrato de sosa, Sulfato de hierro, Superfosfato de cal y hueso, Abonos compuestos concentrados para los distintos cultivos. Azufre sublimado puro italiano y Floristelly legitimo.*

Existencia en depósito a precios económicos. Depositario general para las islas Canarias: **JOSE CLAVIJO TORRES** Depósitos: Rambla Pulido, 62—Escritorio: Imeldo Seris 102 (a) Santa Cruz de Tenerife

Molinos harineros de "El Faro" de Santiago García Martín

Nuevamente se han abierto al público los molinos harineros de "El Faro", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molindas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: **PORLIER, ESQUINA A CASTRO.**

Cajas para TOMATES Cajas para Patatas.—Huacales

Las ofrece en las mejores condiciones de precio y calidad la Casa **Alberto Noguera** Barcelona - Las Palmas - Tenerife - Almería

Casa en Santa Cruz de Tenerife Oficinas y Depósitos provisionales: San José, 25 y 27. Dirección telegráfica: AREUGON.—Teléfono número 333. **Grandes existencias Constantes arribos**

Cabinete eléctrico Fábrica de gas

Venta de cok a domicilio a 11'00 pesetas el quintal. El cok es de buena calidad, en piedra, de fácil encendido y el más apropiado para las cocinas. Dirigir los pedidos a la fábrica de gas, Teléfono número 64, o a don Pedro Martín Dorta, Plaza de Weyler.

RAYOS X

Para reconocimiento y Curación de enfermedades **Diatermia, Alta frecuencia, Gran Selenoide, Corriente galvánica, Farádica, Galvano Farádica, Masaje vibratorio Aire caliente, Baño de luz, Baño eléctrico, etcétera.**

Para curación de la blenorragia, inflamaciones de la matriz, trastornos menstruales, insuficiencia de la secreción láctea, arterio esclerosis, fisura del ano, reumatismo, berrugas, hemorroides, úlceras de las piernas, cáncer de la piel y del pecho, neurastenia, histerismo, jaquecas, dolores, ciáticas, neuralgias, gota, eczema, lupus, vómitos, nerviosos, incontinencia de orina etc.

Maquina para coser SINGER

Se vende una de Bobina Central sobre mesa secretaire de 3 gabetas para coser y bordar, completamente nueva, a precio reducido. Calle del Sol número 18.

Carbón Cok

El almacén de ultramarinos "M Bodega", tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que ha vuelto a reanudar su servicio a domicilio de carbón de cok, al precio de 11 pesetas quintal. Para los pedidos, dirigirse al citado almacén o por teléfono llamando al número 96. Servicio rápido y esmerado

